

## Instalación de la segunda cohorte del doctorado PUCMM- Externado de Colombia. 22 de mayo de 2023

**Dra. Emilssen González de Cancino<sup>1</sup>**

Recibido: 22 de mayo de 2023 – Aceptado: 23 de mayo de 2023

En el día feliz en que defendieron sus tesis doctorales tres notables investigadores de la primera cohorte de este doctorado, terminé mis palabras evocando un verso de la gran poeta dominicana Ayda Cartagena Portalatín que decía así: *Tarde, mañana y a mediodía clamo por el ejercicio de pensar como piensan los justos.*

Hoy quiero ponerlo en el comienzo para recordar con los doctorandos dominicanos que pensar como justos será su tarea durante los años que les esperan hasta obtener el título después de grandes esfuerzos, alegrías y desvelos.

Los invito a pensar en lo siguiente: según el texto de Ulpiano incluido en el primer libro del Digesto, a los juristas, «...*alguien nos llama sacerdotes; pues cultivamos la justicia, profesamos el conocimiento de lo bueno y equitativo, separando lo justo de lo injusto, discerniendo lo lícito de lo ilícito ...buscando, si no me engaño, la verdadera filosofía, no la aparente*».

Ahora bien, de manera especial en esta época, en la que la angustia nos rodea de manera permanente con motivo de guerras, cambio climático, hambrunas, desempleo, en que todo se torna evanescente y efímero, parece no haber tiempo para pensar y discernir: el doctorado les proporcionará un tiempo precioso para hacerlo; aprovéchenlo a plenitud.

Una realidad tan compleja como la que vivimos los ciudadanos de este hermoso continente hace más ardua la tarea del jurista y, con mayor razón, la de quienes se proponen subir un peldaño más en su carrera hacia la excelencia académica y la plenitud del espíritu.

«Alta filosofía, técnica jurídica depurada, fino y diestro manejo de herramientas tecnológicas, lecturas sin descanso, pensar lo ya pensado para tratar de decir cosas nuevas, todo ello será de importancia máxima para obtener resultados de tal finura estilística y contundencia argumentativa que merezcan grandes elogios para los ensayos, manuales, artículos, sentencias; sin embargo, la deuda con los seres a quienes debemos servir quedará insoluble si aquellos “productos” no contribuyen de manera positiva a la transformación de la sociedad en beneficio de quienes más necesitan la ansiada renovación». (También lo dije en ceremonia de Doctorado).

---

<sup>1</sup> Decana de la Facultad de Derecho de la Universidad Externado de Colombia. Directora del departamento de Derecho Romano y directora del Centro de estudios sobre genética y derecho. Abogada de la Universidad Externado de Colombia. Doctora en Derecho de la Universidad Autónoma de Madrid.

Una investigación doctoral no puede ser únicamente el resultado de una flamante recolección de fuentes, tampoco de una conversación con los sistemas de IA o con los grandes filósofos, juristas o sabios de otras disciplinas, sin duda imprescindibles; la calidad del trabajo dependerá en altísimo porcentaje de la identificación de los problemas propios de nuestras gentes, la profundización en el conocimiento de los factores que los causan o perpetúan y la puesta en el banco de prueba de posibles soluciones justas y equitativas adaptadas a las necesidades de nuestros pueblos, con sabiduría y prudencia, pero también con ilusión y creatividad. No podemos perder la esperanza.

Señoras y señores doctorandos:

El compromiso de dos grandes Universidades: la Pontificia Universidad Católica Madre y Maestra de esta bella isla y el Externado de Colombia, en la altiplanicie andina, sirven de espíritu, contexto y soporte firme para el desarrollo de sus labores y la realización de sus propósitos porque cuentan con infraestructura académica adecuada, facilidades para la investigación y servicios académicos y de bienestar eficientes, así como con un profesorado altamente calificado y comprometido con su misión; pero, todavía más importante, comparten valores fundamentales: respeto por los otros sin discriminación alguna, solidaridad, vocación de servicio, amor a la libertad, pluralismo, pensar la educación, en todos sus niveles, como el camino más efectivo para lograr la independencia y reforzar la autonomía.

Excelentísimo señor rector, autoridades todas de la PUCMM; permítanme, de nuevo expresar, en nombre del señor rector y de los Consejos directivos de la Universidad y de la Facultad de Derecho del Externado de Colombia, un profundo agradecimiento por la confianza que depositan en nuestra Universidad y nos permite, una vez más, entrar en fructífero diálogo alrededor de la justicia y el derecho – revestidos de carne y hueso-, con juristas dominicanos de gran calibre intelectual y con autoridades universitarias leales a su misión, que otean el futuro y ponen gran empeño en construir uno mejor digno del aplauso de los menos afortunados a tiempo que nos permita insertarnos en las redes académicas más respetadas y sensibles.